
Jahresbericht des Präsidenten 2023 
 
 
Geschätzte Mitglieder von GastroSchwyz 
Liebe Kolleginnen und Kollegen und Freunde der Gastronomie.  
 
Mit diesem Schreiben präsentiere ich Ihnen meinen Jahresbericht 2023 
 
 
Vorstand GastroSchwyz 
2023 war das erste Verbandsjahr nach der Auflösung der Regionalsektionen. Der neue Gesamtvorstand hat 
sich an der vergangenen Generalversammlung zusammengestellt und die verschiedenen Aufgaben an die 
einzelnen Mitglieder verteilt. Daneben wurden erste neue Projekte gestartet und Anlässe organisiert. Erstmals 
haben wir einen Verbandsnewsletter versendet. Alle meine Vorstandsmitglieder sind motiviert und waren für 
mich an unseren insgesamt sieben Vorstandssitzungen eine wichtige Unterstützung.   
 
 
 
Zentralschweizer Gastro-Konferenz  
Die erste Konferenz fand im März in Stans und die zweite in Maria Rickenbach statt. Dabei wurden neue 
Statuten verabschiedet. Themen waren unteranderem die Gastro Suisse DV Arosa 2023 und die DV Neuchatel 
2024, die Berufsmesse ZEBI, die ZAGG, die Findungskommission für die Nachfolge des Präsidiums von Casimir 
Platzer. Daneben war auch die Fusion von GastroObwalden und GastroNidwalden ein Thema. Nächster 
Schwerpunkt werden die Erneuerungswahlen des Vorstands und diejenigen von GastroSuisse sein. Die 
Zentralschweizer Kantone empfehlen mich als Vertreter aus der Zentralschweiz in den Vorstand von 
GastroSuisse. Ich nehme die Herausforderung gerne an und danke jetzt schon allen für die Unterstützung. 
 
 
 
KSGV Kantonal Schwyzerischer Gewerbeverband 
Neu haben wir Andy Steiner in die Präko delegiert. Meine Wenigkeit waltet immer noch in der 
Verbandsleitung des KSGV und kann da die Anliegen und Themen der Branche direkt deponieren. Es ist 
wichtig, dass wir angehört werden und gemeinsam verschiedene Themen behandeln können. Dazu gehören 
auch die Parolen zu kantonalen und eidgenössischen Abstimmungen.  
Erfreulicherweise haben wir mit Heinz Theiler einen Präsidenten, der seit Herbst in Bern politisiert. Gratulation 
an Heinz und wir hoffen natürlich, dass er die Gastro-Anliegen auch in Bern vertreten wird. Danke auch an 
meine Verbandsleitungskollegin und Kollegen. 
 
 
 
Berufs- und Weiterbildung 
Dieses Thema ist dick markiert in unseren Agenden. Wir sind bestrebt, unsere Branche weiterzubringen und 
wollen uns früh bei der Jugend präsentieren. 2023 waren wir zusammen mit den Zentralschweizer 
Gastroverbänden und dem G’Art Luzern an der Zebi in Luzern und präsentierten die Gastroberufe. Für 2024 
stehen drei Berufsmessen auf dem Programm: Ausserschwyz, Einsiedeln und Muotathal. Fix im GastroSchwyz-
Programm steht die QV/LAP Feier. Diese Feier ist wichtig, weil wir da den jungen Lehrabgängerinnen und 
Lehrabgänger die Zeugnisse und Ausweise übergeben. Ein grosses Dankeschön geht an Mauro Lustenberger, 
der diesen Anlass organisiert.  
 
 



 
 
Hotel&Gastro formation Schwyz Uri  
Mauro Lustenberger präsidiert diese Institution für den Kt. SZ und Kt. UR. 
Wir haben einen guten Einblick und Einfluss in die Berufsbildung, da sich der Kanton Schwyz mit uns stark für 
unsere Berufe engagiert. Vielen Dank dafür an Zita Wyss und an das Amt für Berufsbildung.  
 
Die LOK-Sitzung für Restaurationfachfrauen und -männer mit der Berufsschule Pfäffikon findet jährlich statt. 
Die Leitung hat unser Ehrenmitglied Tanja Posch. Die Anzahl der Schülerinnen und Schülern ist immer sehr 
knapp, um eine Klasse zu führen. Wir hoffen, dass wir in Zukunft mehr Lehrbetriebe und Lernende finden.  
 
 
Lieferanten Partner, Freunde der Gastronomie 
Ohne unseren Lieferanten, Partner und Freunde der Gastronomie würden wir viele Anlässe und Aktionen 
nicht verwirklichen können. Darum ein herzliches Dankeschön an unseren Sponsoren und Partner. Bitte liebe 
Mitglieder! Berücksichtig bei Möglichkeit unsere Partner und Sponsoren. Ihr findet diese auf unserer 
Homepage.  
 
 
 
 
Tourismus 
Was das Tourismus-Büro mit Vendelin Coray leistet, können wir nicht in Zahlen messen, aber ich weiss, sie 
sind täglich unermüdlich unterwegs für unseren Tourismus und auch für unsere Branche. Die Zusammenarbeit 
funktioniert sehr gut. Danke dem Team in Schwyz. Ebenfalls danke meinen Verwaltungsratskolleginnen und -
kollegen für ihren Einsatz für den Kanton Schwyz. 
 
Das Impulsprogramm wurde 2023 beendet. Das Neue «ächt SCHWYZ» ist im Endspurt. Es wurde lange und 
intensiv daran gearbeitet. Der Aufwand wurde etwas unterschätzt, aber wir hoffen, dass wir bald mit dem 
Neustart beginnen können.  Wir werden zeitnah informieren, wie es weitergeht mit dem Label.  
 
An dieser Stelle ein grosses Dankeschön an unsere Projektleiterin «ächt SCHWYZ» Gastro  
Barbara Elsener. 
 
Am Tourismus-Tag in Einsiedeln durften wir wieder eine Kollegin aus unserer Branche feiern.  
Fränzi Taugwalder-Hubli von der Roggenstock Lodge, Oberiberg, durfte den «ächt SCHWYZ Award» 
entgegennehmen.  
 
 
Unsere Branche, politische Themen 
 
GastroSuisse 
Gastro Suisse setzt sich täglich für unsere Mitglieder und unsere Branche ein. Ein Dankeschön an die Direktion 
mit ihrer Crew und dem Vorstand von GastroSuisse. Im Frühjahr 2024 finden Erneuerungswahlen statt. Der 
Vorstand von GastroSuisse erhält eine/n neue/n Präsidentin/en und es werden neue Vorstandsmitglieder 
gewählt. Casimir Plazer wird uns verlassen. Ein grosses Dankeschön an Casi für sein Einsatz für unsere Branche.  
 
 
 
 



 
 
 
 
GastroSchwyz Intern 
Mit dem neuen Vorstand und den neuen Funktionen, die wir von den Sektionen übernommen haben, wurden 
wir mit neuen Herausforderungen konfrontiert.  
Wir haben den Verbandsnewsletter ins Leben gerufen. Dieser soll die Mitglieder immer auf dem aktuellen 
Stand halten. Auch können wir mit dem Versand Infos und Termine unkompliziert weiterleiten.  
Letztes Jahr fanden Anlässe für die Förderung der Kameradschaft statt. Der Grill-Abend in Lachen und der 
Herbstanlass im Oberberg, sowie der WinterWirtePlausch.  
Der Fokus bleibt weiter bei der Aus- und Weiterbildung, der Berufsbildung und der Modernisierung des 
Verbandes. Da möchten wir in den nächsten Jahren mehr bewirken. Öffentlichkeitsarbeiten und Förderung 
der Branche wird auch 2024 auf dem Plan stehen.  
 
Ein politisches Ereignis darf ich noch erwähnen: Ich wurde im Sommer 23 in den Kantonsrat Schwyz gewählt.  
In Schwyz vertrete ich unsere Branche, den Tourismus, die KMUs und weitere Gesellschaftliche und politische 
Positionen.  
 
 
Vielen Dank an meinen Vorstand für die gute Zusammenarbeit. Danke an alle, die sich einsetzten für unsere 
Branche und deren Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter. Und auch ein grosses Dankeschön an unsere Gäste. 
Ohne Gäste wären wir auftragslos und verloren. 
 

Freuen wir uns auf ein Krisen- und Katastrophenloses Jahr 2024 mit bester Gesundheit. 
Schützten wir uns vor neuen Auflagen und Gesetzen. 

Verwöhnen wir unsere Gäste mit viel Freude und Zufriedenheit. 
 

Februar 24 
 
 
 

Mit gastronomischen Grüssen 
Euer Präsident 
Marco Heinzer 

 
 
 
 
 


